

Díaz-Canel en México para participar en reunión sobre migración



Convocado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, sesiona este domingo en Chiapas, el "Encuentro de Palenque: por una vecindad fraterna y con bienestar", con el objetivo de articular soluciones integrales en el ciclo migratorio de la región latinoamericana y caribeña.

Leticia Martínez Hernández, 22 de Octubre de 2023

CHIAPAS.- El Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, llegó en la mañana de este domingo a México para participar en el "Encuentro de Palenque: por una vecindad fraterna y con bienestar", reunión convocada por el mandatario mexicano Andrés Manuel López Obrador con el objetivo de abordar el tema migratorio.

El Jefe de Estado de la Isla tomará parte en la sesión plenaria de este encuentro —según la agenda oficial deberá ser sobre el mediodía— al que asisten mandatarios y altos representantes de 11 países: Belice, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Panamá y Venezuela. Los presidentes Nicolás Maduro, Xiomara Castro y Gustavo Petro habían confirmado su participación

Al Presidente cubano lo acompañan en esta cita, el canciller Bruno Rodríguez Parrilla, el viceministro de Relaciones Exteriores, Carlos Fernández de Cossío, y otros funcionarios de la Cancillería.

Según explicó AMLO en días recientes, a la reunión están convocados "básicamente los países donde existe más emigración o son paso de los migrantes". En su Mañanera del pasado 13 de octubre, López Obrador se refirió a la preocupación sobre que "está creciendo el flujo migratorio y tenemos que buscar acciones, atendiendo a las causas."

Buscamos, dijo entonces, ayudarnos mutuamente para que la gente tenga opciones, posibilidades de quedarse en sus pueblos. Hay que atender el tema migratorio, añadió, respetando los derechos humanos, dando opciones, protegiendo a los migrantes.

El mandatario mexicano habló, además, de buscar la cooperación de los Estados Unidos, que se apliquen más para atender las causas, no solo estar pensando en muros, en militarizar la frontera, sino en atender las necesidades de la gente, subrayó en su programa habitual.

Según información de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, el año pasado transitaron por la frontera entre México y Estados Unidos, 2.58 millones de personas; por la frontera sur de México, 314 mil 268; y por Estrecho del Darién, 248 mil 284.

De enero a septiembre del 2023, las cifras se sitúan en 1.75 millones de personas, por la frontera entre México y Estados Unidos; 1.13 millones por la frontera sur de México; y 428 mil 696 por el Estrecho del Darién.

La Cancillería mexicana difundió igualmente que las mayores cifras de emigrantes proceden de Venezuela, Honduras, Guatemala, Colombia, Ecuador, Haití, Cuba y Nicaragua, en ese orden.

El presidente Díaz-Canel intervendrá en la reunión con las posturas de Cuba sobre un fenómeno que históricamente ha impactado en la Isla, sobre todo por la política de bloqueo que por más de 60 años ha mantenido el Gobierno de los Estados Unidos.

En una reciente entrevista, el Jefe de Estado cubano planteó que "en varios momentos, y sobre todo cuando hemos estado bajo crisis económica, se han producido flujos migratorios excesivos". Son situaciones, dijo, que se han producido cíclicamente, cuando el Gobierno de los Estados Unidos tensa la situación. Lo peor es que están induciendo una migración ilegal, insegura, que cuesta vidas, refirió.

En la referida entrevista, el mandatario explicó a la periodista Arleen Rodríguez cómo las medidas impuestas por Trump contra Cuba se orientaron a crear una situación desfavorable para buscar un estallido social con relación a la migración.

"Se cancelaron los servicios consulares en Cuba, se empezaron a dar en otros países, con limitaciones; la gente tenía que hacer mayores gastos para poder adquirir una visa, con más inseguridad. Incluso, han tomado otras medidas para cerrarnos los ingresos del turismo, como ahora recientemente la visa automática, la visa a ciudadanos europeos: si visitan a Cuba les quitan la visa con la cual tienen facilidades para entrar a Estados Unidos. Todo esto ha provocado incremento de la migración."

Cuba, dijo Díaz-Canel, aboga por una migración legal, segura y ordenada. "Nuestra Ley migratoria garantiza eso, pero la actitud del Gobierno de los Estados Unidos no garantiza eso, y lo que provoca es desesperanza, inseguridad, y la gente se lanza a vivencias totalmente peligrosas, inseguras", comentó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba hace apenas unos días.

Con ese panorama llega la delegación de la Mayor de las Antillas a este encuentro en Chiapas, del que se espera salgan propuestas concretas para tratar un fenómeno que afecta la estabilidad social y económica de las naciones.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba 2025 © Palacio de La Revolución